

SÉMINAIRE D'ANTHROPOLOGIE AMÉRICANISTE

Année 2013-2014

École des hautes études en sciences sociales

– 105, bd Raspail, Paris 75006 –

Le SAA est organisé par :

- . le Centre EREA du LESC – Centre enseignement et recherche en ethnologie amérindienne du Laboratoire d'ethnologie et de sociologie comparative (UMR7186)
 - . le CERMA-MONDAM – Centre de recherche sur les mondes américains (MONDAM, UMR8168)
 - . le LAS – Laboratoire d'anthropologie sociale (UMR7130)
-

Dernières séances en mai et juin

– **Vendredi 16 mai 2014** – de 11h à 13h – 105 bd Raspail, salle 10

Salvatore D'ONOFRIO – Professeur à l'université de Palerme, chercheur associé du LAS

La guerre ritualisée, des Aché aux Tupinamba. Quelques réflexions sur le parcours à rebours

Après quelques exemples européens qui souligneront l'utilité de la méthode comparative, l'exposé portera sur certaines formes de ritualisation de la guerre élaborées par les Aché paraguayens et les Tupinamba brésiliens. Les sources utilisées sont les travaux de Pierre Clastres pour les premiers et, pour les seconds, les récits des voyageurs des XVI^e et XVII^e siècles : de Staden à Thevet, de Léry à Cardim. L'attention sera focalisée sur les Tupinamba, dont le cannibalisme a fait l'objet d'interprétations très subtiles de la part d'historiens et d'anthropologues. La notion de « parcours à rebours » nous aidera à explorer davantage certains aspects du rituel tupi de mise à mort du captif. Dans ce cadre, la notion lévi-straussienne d'atome de parenté s'est révélée essentielle.

– **Vendredi 26 mai 2014** – de 11h à 13h – 105 bd Raspail, salle 4

Arturo GUTIÉRREZ DEL ÁNGEL – Professeur, programa de estudios antropológicos, Colegio de San Luís (Mexique)

La défense des lieux sacrés huichol par le rêve (la conférence sera donnée en espagnol)

Les Wixaritari (ou Huichol) n'établissent pas sur le plan linguistique de distinction entre personnes et divinités (*deidades*), et peuvent du reste se transformer à tout moment de leur vie en divinité. L'exposé examinera d'abord le processus de transformation des êtres humains en divinités à travers le rêve. On abordera ensuite la question plus politique de savoir comment ces êtres transformés entreprennent des actions de sauvetage de leurs « lieux sacrés » menacés notamment par les entreprises minières. La praxis et la mobilité des Wixaritari, qui ont mis en échec certains projets internationaux liés à la mine, proviennent ainsi d'une force politique puisée en grande partie dans les principes fondamentaux de leur monde onirique : pour eux, rêves et politique constituent un seul et même « régime onirique de l'action ».

– **Vendredi 6 juin 2014** – de 11h à 13h – 105 bd Raspail, salle 10

Jacques GALINIER – Directeur de recherche émérite au LESC

Penser avec le diable – Quelques apories du système philosophique otomi

Métro : Notre-Dame-des-Champs ou Saint-Placide ou Vavin

Bus : 58, 68, 82, 83, 89, 91, 94

rens. chaumeil@vjf.cnrs.fr